
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

  
 

平成２８年度 

学校だより 
１２月号 

山形市立東沢小学校 【雁が音・雁金】 

 

 １２月１２日（月）の朝の時間、ホールで、今年度から
クラブ活動を始めた４年生が、次の４年生である３年生に
「クラブ紹介」をする交流活動がありました。紹介したク
ラブは、『理科実験』『パソコン』『卓球』『バドミントン』
『クッキング』『探検・自然観察』の６つです。４年生は、
所属するクラブごとに、協力して紹介パンフレットを作成
し準備を進めてきました。 

 当日は、３年生も６つのグループに分かれて、ローテー
ションで全部の紹介を聞きました。４年生は、「知っても
らう」ために一生懸命の紹介で、６回説明をしました。 

 ３年生は、来年度のクラブ活動に興味が高まりました。
４年生は、「さらにこんなことを工夫したい。」というよう
に、次の発表の機会に向けての勉強になりました。 
 
１２月１３日（火）の中間休みには、６年生による朗読

発表がありました。国語の時間に学習した宮沢賢治の童話
『やまなし』の全文を暗唱し、分担を工夫しての発表です。 
 ホールには、６年生の発表を聞こうとたくさんの人が集
まりました。「心情や成長の様子、情景描写の美しさを伝
えたいと思います。」という代表あいさつ。そして、一人
読みや数人での読み、役割読みなどを入れ、感情表現を大
切にした工夫された全文暗唱の群読が披露されました。 

「朗読がそろっていて上手。」「場面ごとの声の強弱がい
い。場面を想像できる。」「こんなに長いお話を全員が暗
唱、すごい！」などの感想がたくさん出されました。 
 
 １２月２０日（火）のロング昼休み、クリスマスを前に、
５年生による『や(Ｙ)った人も聞(Ｋ)いた人も笑(Ｅ)顔に
なるコンサート＝ＹＫＥコンサート』が行われました。 

 会場のホールには、全校生と約２０名の５年生のご家族
の方々が参集。音楽の時間に学習した『威風堂々』（リコ
ーダー演奏）や『こげよマイケル』（歌）、『キリマンジャ
ロ』（合奏）、そして、今テレビ番組で人気のダンス『恋ダ
ンス』が次々と披露されました。きれいな音色、歌と合わ
せた動き、ドラムに合わせた軽快なメロディー、笑顔いっ
ぱいの上手なダンス……会場は明るく幸せな雰囲気に包
まれました。そして、最後に、会場のみんなで、いっしょ
にダンスをしたのでした。 

 

 

 
３年生に説明する４年生 

 
６年生『やまなし』の朗読発表 

 
５年生『恋ダンス』を披露 

８０日間の２学期も終了し、１２月２３日（金）から冬休み 
に入ります。この２学期、校内外での様々な活動をとおして、 
子どもたちは成長できました。保護者の皆様、地域の皆様から 
多くの温かいご支援・ご協力をいただきましたこと、深く感謝 
申し上げます。３学期も、どうぞよろしくお願いいたします。 
どうぞよい新年をお迎えください。  

＜校長  小松 和彦＞ 

 

 ５年生 合奏の発表 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“見聞を広める”“集団での行動”………  
東京での有意義な２日間でした 

………６年『修学旅行』 ―11／24(木)～25(金)― 

１１月２４日（木）～２５日（金）に、１泊２日の日程
で、６年生の東京への『修学旅行』を行いました。今年の
修学旅行の「めあて」と「約束」は、次のとおりです。 

 

 

 

 

 

 
 
２日間のコースです。 

【１日目】 
山形駅＜７：０８発＞➡東京駅➡江戸東京博物館 

➡国会議事堂（参議院）➡日本科学未来館➡ 

バイキング夕食➡ホテル（文京区湯島） 

【２日目】 
  ホテル➡東京スカイツリー➡浅草寺・仲見世➡ 

上野動物園または国立科学博物館➡ 

上野駅＜１６：０６発＞➡山形駅 
 
 １日目の東京は、なんと“初雪”の日。１１月としては
５４年ぶりという日に遭遇しました。雪・みぞれ・雨と、
天気には恵まれませんでしたが、影響なく都内を貸切バス
で移動。班ごとに行動しながら見学し、しっかり学んだ子
どもたちでした。 

 ２日目は、すばらしい晴天の日。地下鉄や私鉄を利用し
ての移動。スカイツリーからの絶景を堪能し、浅草の人ご
みの中では買い物を楽しみ……、子どもたちの顔には笑顔
があふれていました。 
 
 『がんどフェスティバル』という大きな行事を経ての修
学旅行。小学校卒業に向けて“一つの区切り”“新たなス
テップ”となりました。 

江戸東京博物館 

 

日本科学未来館 

 

ホテルで朝食 

 

スカイツリー展望室 地上３５０ｍ  

↑『今年もやってきたサンタさん』～「こまくさ掲示板」から～ 

【めあて】思い出に残る楽しい旅行にしよう！ 
【約 束】 
①マナーを守る。（新幹線・見学地・ホテルなど） 

②しっかり学ぶ。（話をしっかり聞き、メモをとる） 

③協力し合う。（みんなで話し合う。勝手な行動は×。） 

 

☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★ 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

東沢地区の“おすすめ場所”を訪ねて……… 
……２年生活科の『町たんけん』 ―10・11月― 

 
 

“情報”の仕事を学ぶ……ＴＶ局・新聞社を訪ねて 
………５年『社会科見学』―11／18(金)― 

  １１月１８日（金）、５年生は『社会科見学』を行いま
した。これまで、社会科の時間、「情報・通信の仕事」に
ついて学習を進めてきており、今回は貸切バスで移動し
て、テレビ局と新聞制作センターの実地見学学習です。 
 
ＹＴＳ山形テレビ……スタジオで、番組の作り方や光の３
原色などについて説明をお聞きし、ＣＭ撮りをしました。
「山形市立東沢小学校５年生です。田んぼでもち米を作
り、自然を大切にしています。………。」これは、後日放
送されます。また、キャスター席に２人ずつ座り、キャス
ター気分になって、写真を撮ってもらいました。 
 
山形新聞制作センター……立谷川にある山形新聞の「新聞
制作センター」で、新聞ができるまでの流れについて学び
ました。自動の機械が巨大ロール紙を運ぶ様子や印刷の速
さなどにびっくりでした。昔の新聞の作り方とも比べるこ
とができました。 
 
自動車整備工場……同じ立谷川にある日野自動車整備工
場を見学しました。社会科で「自動車工業」や「運輸」に
ついても学習します。バスやトラックを整備している様子
や冷蔵・冷凍・パッカー車などのしくみを見せていただき
ました。 
 
私たちの生活を支える産業、働く人々の仕事について学

ぶことができた、有意義な学習となりました。 

 ２年生は、１０月から１１月にかけて、生活科の学習の時
間、東沢地区の『町たんけん』を行いました。探検した地区
は、①「上宝沢・下宝沢」、②「防原・釈迦堂」、③「滑川・
新山」、④「妙南」、⑤「妙北・松波」で、全部で５回です。
１０～１５人グループになって行いました。 
 
 この『町たんけん』活動は、毎回、次のような流れで進め
ました。 

①その地区に住んでいる人が、「自分が紹介したいおすすめ 

場所」を発表・紹介（プレゼン）します。 

②一人一人が行ってみたい場所を選び、グループをつくりま 

す。（グルーピング） 

③当日は、その地区の人が探検グループのリーダーになり、 

先頭に立って案内します。 

④探検場所で、大人の方々（働いている人たちなど）にイン 

タビューします。 

⑤探検後に、一人一人ふり返りをして、心に残ったことやわ
かったことなどをまとめます。 

 
 そして、これら５回分の町たんけん学習を、個人ごと１冊 

のファイルにまとめ、自分の“町たんけんブック”が出来上 

がりました。 

子どもたちはとても意欲的に地区のことを調べ、知り、発 
見し、まとめ、………貴重な学習活動となりました。 

 
ＹＴＳにて 

 

 

防原・釈迦堂たんけん 

妙北たんけん 

 
山形新聞制作センターにて 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

冬を前にしての活動“落ち葉の片づけ” 
……児童会ＪＲＣ活動『クリーン作戦』―11／17(木)― 
 

 

 

 

 

 

１１月１７日（木）に、児童会ＪＲＣ委員会が主催
して、全校生による『クリーン作戦』を行いました。
今年は、たてわり班ごとのグループで、グラウンドに
いっぱい溜まった落ち葉を拾います。 

ＪＲＣ委員会が全体進行を務め、袋配りや石拾いな
ども担当しました。それぞれの班では、分担箇所を中
心に、高学年がリードしながら一生懸命作業を進めま
した。 

その結果、拾った落ち葉はどの班も２～３袋にもな
り、作業後のグラウンドや周りの樹木の下は、スッキ
リときれいになりました。全校生がいっしょになっ
て、自分たちが活動する場所をきれいにする……その
大切さを強く感じた時間でした。 

 

 

落
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「とても上手に跳べて 
すごい！と思いました」… 

……全校生による 
『リズムなわとび発表会』 

―12／14(水)― 
 

   １・２年生 ３・４年生 ５・６年生 

 １２月１４日（水）、朝の時間から１校時終了までの時間、通常の『ガンドタイム』（なわとび
運動の時間）と『リズムなわとび発表会』を行いました。これまで、１学期からほぼ毎週水曜日
の朝の時間、『ガンドタイム』として、グラウンドや体育館、多目的ホールで、全校生一斉にな
わとび運動に取り組んできました。また、体育の時間や休み時間に取り組んだりもしています。
そして、この日は、その成果を他の学年の人たちに見てもらう発表会です。 
 １８年前の話になりますが、平成１０年１０月に、約３００名の教職員が本校に来校した中で、
体育科指導の公開研究会が行われました。そのときに、朝のガンドタイムの参観や、なわとび運
動の成果を披露するアトラクションも行われ、参会者の方々は高度な技に驚き、取り組みに対し
ての高い評価を得たということです。そうしたなわとび運動が伝統となって、現在も取り組まれ
ています。 
 発表会は、なわとびリーダーの子どもたちの進行によって進められ、低➡中➡高学年の順に発
表です。音楽に合わせて、身に付けた技を一斉に次々と披露していきます。低学年は６～７、中
学年は９～１０、高学年になると１４～１５くらいでしょうか、多くの技が盛り込まれており、
全員が同じ技で次々と動く様子は実にみごとです。「たくさんの技を跳べるようになってすご
い！」「難しい技も引っかからないで跳んでいました。」「息が合っていました。さすが５・６年
生です。」……というように、発表が終わるたびに数多くの感想が出されました。 
 ３学期のガンドタイムは、長なわとびへの取り組みを進めていきます。そして、このすばらし
い伝統は、来年度へと続いていきます。 
 



 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

☆★☆子どもたちの活躍をご紹介いたします☆★☆ 
 
１平成２８年度山形県小学生人権書道コンテスト 
   ★奨励賞      ６年 栁川 祐一郎 
 
２平成２８年度山形市小学校児童理科研究発表会 ＊11／30 南沼原小学校にて開催 
   ★高学年の部発表  ５年 佐藤 彩渚 「イースト菌で飲み物の糖分を調べよう」 
             ６年 冨塚 凌大 「カエルの色は変わるのか？」 
                           ＊冨塚くんは２年連続の発表者 
 
３第４５回山形市子ども造形展   ＊11／18～23  ナナビーンズにて開催 
   ★特選       １年 田澤 昌幸 「たからがねむるうみ」 
   ★入選       ２年 阿部  渚 「にじのたまご」 
             ３年 佐東 陸斗 「手ぶくろ、ください」    
             ４年 中村 宏誠 「おたる運河クルーズ」 
             ５年 佐久間あすか「学校の時計台」 
             ６年 柿崎このみ 「緑にかこまれる唐松観音」 
 
４第４３回墨華会教育部書道展 ＊東部児童館で応募 11／17～20  山形美術館にて開催 
   ★テレビユー山形賞 ５年 奥山かんな   ★呉竹賞  ６年 栁川 祐一郎 
   ★一心堂賞     ６年 渡部 叶望   ★開明賞  ５年 駒谷 吉平  

★団体優秀賞     東部児童館 

愛日荘を訪問して 交流しました 
………３年総合での『福祉学習』―12／2(金)― 

 

 

 

１２月２日（金）の午後、３年生は、総合的な学習の時間に、「福祉学習」の一環として愛日
荘を訪問し、入所者の方々と音楽をとおしての交流活動を行いました。 

 まず、「リコーダー演奏」を聴いていただきました。次に、がんどフェスティバルで演技した 

「旗のマスゲーム」を元気よく披露。続いて、市民合同音楽祭で発表した「世界がひとつになる
まで」と「夢見るジャンプ」の歌を２曲です。そして、「富士山」の歌を、おじいちゃん・おば
あちゃん方といっしょに歌いました。その後、休み時間に書いていたお手紙を渡したり握手 

 をしたりして交流しました。 

 おじいちゃん・おばあちゃん方はニコニコ
と笑顔いっぱいで、子どもたちも「観てもら
ってよかった。」とうれしさいっぱいでした。 
 
 今回も、愛日荘さんのリフト付き車両で送
迎していただきました。その際、車いすに座
り、リフト体験もさせていただきました。 

この福祉学習・交流活動を進めるにあたり
まして、職員の皆様には様々なご協力をいた
だきました。ありがとうございました。 

旗
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１月の予定 
 
 
６（金）第３学期始業式 

８（日）ＰＴＡ親子でスキーを楽しむ会 

９（月）祝日・成人の日 

      ※７（土）～９（月）３連休 

１０（火）全校朝会  １・２年発育測定 

    委員会活動 

１１（水）３・４年発育測定 

    ４校時授業（市内研究会のため） 

１２（木）１・２年雪ん子教室（自然の家） 

１３（金）３年スケート教室 

     ５年読み聞かせ 

５・６年発育測定 

１６（月）避難訓練  ６年読み聞かせ 

１７（火）音楽朝会 

１８（水）６年租税教室  ２年読み聞かせ 

１９（木）１年読み聞かせ 

     民生児童委員さんとの連絡会 

２０（金）４年読み聞かせ 

２４（火）音楽朝会 

２５（水）一斉下校指導 

２６（木）３年読み聞かせ 

２７（金）３～６年スキー教室 

３１（火）児童朝会  ２年スケート教室 
 
 
 
２月 
   
１（水）１年スケート教室 

３（金）幼稚園・保育園・東沢小連絡会 

８（水）学習参観 ＰＴＡ会議 

（学年総会・専門部会・理事会） 

１４（火）学校評議員会 

１６（木）新１年生保護者説明会 

２８（火）６年生を送る会 

子どもたちの身体・健康・生活習慣について 
………『学校保健委員会』を開催 ―11／30(水)― 

 
「後期中間お知らせ配付」 
「個人面談」 

－12／13(火)～16(金)－ 
 
お子さんの２学期の学習や生活の 

様子についてお知らせしたり、お話 
をお聞きしたりなど、保護者の方々 
お一人お一人と担任との貴重な時間 
をいただきました。 
お忙しい中、ご来校いただきまし 

て、ありがとうございました。 

 １１月３０日（水）の午後、『学校保健委員会』を開催しました。この会議は、校外からの委
員として、校医・薬剤師の先生５名とＰＴＡから三役・保体部・母親委員１７名、学校職員５名
によって構成され、年間１回開催しています。お忙しい中をご出席いたただきまして、ありがと
うございました。 
 
会議は、伊藤ＰＴＡ会長さんに座長をお願いし、次のように進められました。 

１報告 スポーツテスト・健康診断・学校環境衛生検査の結果・データを報告。 
     ①体力合計点は、男女とも全国・県平均とほぼ同じ。 
     ②身長が市平均よりも下回っている。 
     ③むし歯なし(すべて健全歯)の割合が昨年度よりも増加した。 
     ④水質・教室内空気・ダニ・アレルゲンなどは、「適」の判定。 
     ⑤教室内黒板照度が基準よりも下回った。 
 
２協議 子どもたちの生活リズムアンケート結果をもとに、「メディアとの接し方を考える」を 

主テーマに、２グループで「ＰＴＡで取り組んでいきたいこと」を話し合う。 
  ■テレビやゲームとのかかわりを律する 

習慣づくり、時間のつかい方を。 

→早寝・早起きの習慣づくりへ。 

 ■保護者と子どもがいっしょに、家庭で 

のルールをつくる。 

  「禁止」は無理→「制限」する方向へ。 

 ■親がわかっていなければ、子どもへの 

指導ができない。 

→保護者向け研修会を継続したい。 

 ◆バランスのよい朝食の内容が大切。 

 ◆より工夫した「すこやかカード」にし 

て、アンケート調査を継続したい。 
 
３内科校医・勝浦先生と薬剤師・阿部先生 
からご指導・ご助言 

 ★メディアは朝食の摂取にもかかわって 

くる。睡眠不足・食欲なしの状態に。 

 ★テレビ視聴時間が少ない＝学力高い。 

 ★ネットに必ずフィルタリングを。 
 ★親がメディアの現状・悪影響について 

知ること→研修会を実施する。 
 ★むし歯対策のために、１才未満のうち 

に歯科主治医を見つける。 
 

主
な
も
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読書の秋から冬へ……『読み聞かせ活動』を展開！ 
………子どもたちの読書活動へのご協力 
          ありがとうございます 

『人形劇サークル とんとん』 
今年も来演！―12／9(金)― 

……３・４年生 人形劇を観賞  

季節は「読書の秋」から冬へ………７月に始まりました
今年度の『読み聞かせ活動』。夏・秋を経て冬到来のこの
２学期も、子どもたちの読書活動へのご協力をいただきま
した。お忙しい中、ありがとうございます。 

 ２０名の皆様で、１つの学年を５～６名で担当していた
だき、１人で５～８名の子どもたちに読み聞かせをしてい
ただいています。中には、２つの学年をご担当の方もいら
っしゃいます。 

 早めに来校して読み聞かせの打ち合わせをしたり、５・
６名で合同の読み聞かせをしたりするため、その準備・練
習で来校したりということもあります。力を合わせて「本
好きな子ども」「心豊かな子ども」の育成のために進めて
いただいておりますこと、ありがとうございます。 
 
 教室で、１階ホールで、こまくさロードで、○○室で、
………今日も、校内の様々な場所で、子どもたちへの読み
聞かせが行われています。お話を聴きながら、子どもたち
の目は本にくぎ付け、輝いています。 

 

１年生 

 
２年生 

４年生 ６年生 

 

すばらしい動きです 

 

人形と『とんとん』の皆様です 

 

これから始まります 

 １２月９日（金）の３・４校時に、３・４年生は読み聞か
せによる学習の一環として、人形劇を観賞しました。今年も、
市立図書館を活動場所にしている『人形劇サークル とんと
ん』の６名の皆さんが来校して、１階ホールで公演してくだ
さいました。人形劇の題名は「きつねにもらった ふしぎな 
 
 
ずきん」です。 
ホールには、黒のステージ、

バックにも黒い幕を張った本
格的な舞台が設置されまし
た。そして、大きな人形や様々
な大道具、小道具を使いなが
ら、工夫された動き、せりふ、
音楽……で、子どもたちはお
話に引き込まれていました。 
「とんとん」の皆様、ありが
とうございました。 
 
 

  

この２学期も、読書目標冊数
に達した皆さんを、２０日（火）
の全校朝会で表彰、『多読賞』
をさし上げました。多くの皆さ
んが、みごとに達成です。 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

「○○クラブは・・・・の活動をします」 
……４年生から３年生へ『クラブ紹介』―12／12(月)― 

 

 
【理科実験クラブの紹介】 

 
 わたしたち理科実験クラブでは、楽しい実験をしたり
不思議な現象や川の生物を調べたりしています。 

 この写真は、メントスコーラの実験をした時のもので
す。知っている人もいるかもしれませんが、やり方を説
明します。 

 スーパーで売っているメントスをコーラに入れると、
あわがふき出してきます。ふき出すと、そこら中に飛び
ちるので、下にシートをしいたりしてしましよう。ぜひ
みなさんもやってみてください。 
 
 ほかにも、プラナリアという生き物を観察しました。 

プラナリアとは、切って冷たい水に入れておくと、２週
間後には切った数にふえる生き物です。 

 プラナリアをさがしに馬見ヶ崎川に行きました。プラ
ナリアのつかまえ方は、石をうら返すと、ヒルに似た、
頭が三角の生き物がいます。それがプラナリアです。こ
の写真は、プラナリアをつかまえている様子です。 

 プラナリアは、つかまえてから温めずにかいましょう。
このように、とても不思議な生き物です。 

 みなさんもかってみてください。 
 
このように、理科実験クラブでは、いろいろなことを

してきました。楽しいことや物を作ったりすることがお
もしろいです。ぜひ３年生のみなさんも、入ってみてく
ださい。 

      ４年１組 理科実験クラブ 

        心海  美冬  さくら  星凪 

        小夜  陽菜詩 洲々子 

 

 

１ページ目でもご紹介しておりますが、１２月１２日
（月）の朝の時間、４年生は３年生へ『クラブ紹介』を行
いました。学年を越えた交流活動の一つです。 

次の文は、『理科実験クラブ』のことを説明した紹介文
です。今年、所属したメンバーが協力して、活動したこと
をもとにして書き上げました。  
他のクラブも、このようにして紹介文を書きました。 

 

「パソコンって、楽しい！」 
……ＰＣ（パソコン）学習 

１年生も始めました 

 

 

真
剣
に
操
作
し
て
い
ま
す 

Ｐ
Ｃ
の 

使
い
方
に
つ
い
て 

 毎年、１年間をとおして、教科の学習の時間に、パ
ソコンを使って調べたり、学習したことをまとめたり、
カードを作ったりなどの学習をしています。また、専
門の先生が来校し、各学年２時間くらいずつパソコン
操作やモラルについて指導をしていただいています。 

 １２月に入り、いよいよ１年生も、専門の先生から
初めてパソコンの使い方を指導していただき、パソコ
ンを使った学習を始めました。子どもたちは大喜びで、 

「新年のカレンダー作り」に挑戦しました。パソコン
で、きれいな絵をはめ込み名前を書き込み、完成です。 

 

パンフレットの写真です 


